IARIODE AMILIC

www.diariodecolima.com

Año 72

No. 24,227 \$12.00

Colima, Colima, Jueves 13 de febrero de 2025

INTENTARON HUIR SIN ÉXITO

Capturan a 2 personas por intento de robo en Colima

Seguridad Pública de Villa de Álvarez informó que uno de los detenidos no es elemento de dicha corporación

REDACCIÓN

La Secretaría de Seguridad, en coordinación con elementos de la Semar, detuvo a dos sujetos, como probables responsables de un intento de robo con violencia en Colima; uno de los detenidos fue identificado como policía auxiliar de Villa de Álvarez.

La mañana de ayer miérco-

les, en el estacionamiento de una tienda comercial, ubicada en la avenida Felipe Sevilla de Río, dos sujetos abordaron a una mujer de la tercera edad y, con violencia, la despojaron de las llaves de su vehículo, en el que intentarían huir sin éxito.

Posteriormente, elementos de la Policía Estatal y de la Secretaría de Marina localizaron y detuvieron a los dos presun-



tos responsables.

Los dos sujetos fueron puestos a disposición de la Fiscalía General del Estado,

legal.

Tras el arresto, se dio a conocer que uno de los detenidos pertenecía a la Policía Auxiliar de Villa de Álvarez, por lo que la Dirección de Seguridad Pública de dicho municipio aclaró que el sujeto no es Policía Municipal Acreditado adscrito a dicha dependencia, sino que fue contratado como trabajador eventual, para labores de apoyo durante los Festejos Charrotaurinos de Villa de Álvarez.

ORDEN PÚBLICO/ 12

Manzanillo registra primer incendio de la temporada

MANZANILLO/8

Arranca Instituto Down Kilómetro del Peso

LOCAL/6

Foto Ayuntamiento de Villa de Álvarez

VILLANAZO, CARRERA OFF ROAD

La alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade dio a conocer el Villanazo, carrera Off Road de las Fiestas Charrotaurinas de la Villa, misma que durante 7 años dejó de llevarse a cabo.

El domingo 2 de marzo a las 9 de la mañana, la carrera iniciará en La Petatera para recorrer zonas de Villa de Álvarez y Coquimatlán, y mostrará la bandera a cuadros en la Monumental Plaza de Toros.

A partir del lunes 20 de febrero, las inscripciones estarán

abiertas en las oficinas de la Dirección de Deportes del Municipio villalvarense, mencionó Sergio Cisneros, secretario del Club Tarracas Off Road.

Rosario Olivo, de Todo Terreno Store, aseguró que la ruta 100 por ciento recreativa y agradeció al Ayuntamiento Villa de Álvarez y al Instituto de Festejos Charrotaurinos y Exposiciones la organización de ese tipo de eventos.

LOCAL/3

Aumentan ventas por 14 de febrero, Día del Amor

SILVA ROSALES

En el marco del Día del Amor y la Amistad, comercios de la capital perciben mayor afluencia y un aumento en las ventas con relación a sus expectativas mensuales.

Encargados de establecimientos compartieron a Diario de Colima que, a pesar de que en enero las ventas bajaron de manera significativa, adornaron con antelación sus establecimientos para esta fecha, acción que tuvo un resultado exitoso.

Vendedores y consumidores señalan que este año, el presupuesto promedio para adquirir los presentes que regalarán a sus seres queridos fue de los 150 a los 500 pe-

LOCAL/3

OPINIÓN

■■La igualdad de género en la ciencia no es solo una cuestión de justicia social, sino también una necesidad para el avance de la humanidad.

JUEVES POLÍTICO 2



PEDRO CASTILLO VALDEZ

CHRISTIAN GALINDO

JOSÉ LUIS NEGRETE ÁVALOS



JUEVES POLÍTICO

State Serveries

Las niñas y... ¿la ciencia?

L Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, conmemorado cada 11 de febrero, tiene un propósito que no debería ser necesario en pleno siglo XXI: recordar al mundo que las mujeres también pueden ser científicas. La Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó este día para impulsar la participación equitativa de mujeres y niñas en la ciencia y eliminar estereotipos de género. Sin embargo, las cifras siguen mostrando una realidad inquietante.

En México, el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) revela que solo el 35.8 por ciento de sus miembros son mujeres. La brecha de género persiste, y el discurso optimista sobre los avances queda opacado por la dureza de los números: apenas 3 de cada 10 profesionistas en áreas STEM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas) son mujeres. Aun en el ámbito académico, el 37 por ciento de la matrícula en posgrados de ciencia y tecnología son mujeres, una cifra que sigue reflejando una clara desventaja respecto a la participación masculina.

Durante esta semana, en la entidad se realizan actividades por parte del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología del Estado de Colima, principalmente destinadas a jóvenes estudiantes de secundaria.

¿Por qué, a pesar de los programas, las campañas y los discursos, la ciencia sigue siendo un terreno dominado por hombres? La respuesta está en la estructura de una sociedad que sigue limitando a las mujeres. Desde la educación temprana, se refuerzan estereotipos que asocian la ciencia con lo masculino y relegan a las niñas a roles tradicionales. Se les enseña a ser cuidadoras, no a ser descubridoras. Se les anima a la empatía, pero no a la curiosidad científica.

Incluso cuando superan estos obstáculos y logran acceder a una educación superior en STEM, las mujeres se encuentran con un entorno hostil y masculinizado. La situación se agrava cuando miramos las cifras de liderazgo. Las mujeres científicas enfrentan un techo de cristal que les impide acceder a puestos de decisión y poder. Las investigadoras no solo tienen menos oportunidades de liderar proyectos, sino que también reciben menos financiación y son menos citadas en publicaciones científicas. La invisibilización de sus logros perpetúa el mito de que las mujeres no son tan capaces como sus colegas hombres

El reconocimiento de pioneras como Matilde Montoya, la primera médica cirujana partera titulada en México; Helia Bravo Hollis, la primera bióloga titulada en el país; Eva Ramón Gallegos, la científica que logró eliminar el Virus del Papiloma Humano en 29 mujeres; o Katya Echazarreta, la primera mujer mexicana en viajar al espacio, no debería limitarse a una mención en un día conmemorativo.

Si realmente queremos cerrar esta brecha de género, debemos empezar por cuestionar las narrativas que refuerzan la exclusión. La visibilización de las científicas debe ir más allá de la anécdota. Es necesario incorporarlas en los libros de texto, en los planes de estudio y en las campañas de divulgación científica. Las niñas no pueden aspirar a ser lo que no ven.

Es necesario exigir cambios estructurales para que no sean la excepción, sino la norma. Porque la igualdad de género en la ciencia no es solo una cuestión de justicia social, sino también una necesidad para el avance de la humanidad.



Hacia el derecho reproductivo

PAS Latinoamérica y el Caribe (Ipas LAC) es una organización regional sin fines de lucro que forma parte de una red internacional dedicada a la promoción de la justicia reproductiva, ahí, su labor se centra en ampliar el acceso al aborto seguro y la anticoncepción en América, África y Asia, contribuyendo a garantizar los derechos sexuales y reproductivos de las personas, especialmente de aquellas en situaciones de vulnerabilidad.

Este mes, Ipas LAC anunció una importante colaboración con el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) con el objetivo de fortalecer la capacitación del personal de salud en la prestación de servicios de interrupción legal del embarazo (ILE). Dicha iniciativa busca garantizar la provisión de servicios seguros, accesibles y de calidad en las unidades de salud de primer y segundo nivel, lo que incluye centros de salud, clínicas y hospitales comunitarios.

La interrupción legal del embarazo es un derecho en varias regiones de América Latina, y su acceso seguro es fundamental para la salud y el bienestar de las mujeres y personas gestantes. Por lo que, la capacitación del personal médico es un paso importante para asegurar que estos procedimientos se lleven a cabo bajo estándares adecuados de atención, respetando la dignidad y autonomía de quienes requieren estos servicios.

La implementación de servicios de ILE en unidades de primer y segundo nivel de atención permite que las comunidades accedan a estos procedimientos sin necesidad de trasladarse a hospitales de alta especialidad, reduciendo así, las barreras geográficas y económicas. Además, la distribución de estos servicios ayuda a disminuir la estigmatización y fomenta una atención más cercana e integral.

Para implementar servicios de ILE de alta calidad no se requiere de alta tecnología ni infraestructura compleja, ya que el aborto es un procedimiento tan seguro que puede brindarse de manera ambulatoria, es decir, no requiere hospitalización o ingreso a quirófano, tampoco necesita anestesia general y concluye una vez que termina el procedimiento clínico.

Con esta colaboración, Ipas LAC y el ISSSTE refuerzan su compromiso con la salud pública y los derechos reproductivos, promoviendo un enfoque basado en la evidencia científica y en los principios de derechos humanos. Ya que la capacitación del personal de salud es clave para garantizar que los servicios de ILE se brinden con calidad, seguridad y calidez, en un marco de respeto y acompañamiento a quienes deciden



ejercer su derecho a interrumpir un embarazo.

Esta alianza marca un avance significativo en la consolidación de políticas públicas que garantizan el acceso efectivo a la interrupción legal del embarazo, reforzando el compromiso de los sistemas de salud con la equidad y la justicia reproductiva.

Violencia de género, innegable

AN sido necesarios años de lucha para poner en el mapa legal los derechos de las mujeres y niñas a nivel mundial, y aún hoy se tiene registro de acontecimientos lamentables que hacen a la sociedad dudar sobre si en verdad se ha logrado un avance significativo en materia de igualdad de género.

Aunque la primera ola del movimiento feminista suele relacionarse con 1848 y la primera convención formal sobre los Derechos de la Mujer, pensadoras, escritoras y luchadoras sociales por años buscaron cuestionar el rol social que se les había conferido.

Sin embargo, a pesar de que el movimiento que busca asegurar una mejor calidad de vida a las mujeres ha conseguido importantes logros, la batalla no ha terminado. Las mujeres continúan enfrentando discriminación y violencia en diversas formas, desde las más sutiles hasta las más violentas.

Al hablar de violencia de género, se hace referencia a la discriminación que sufren las mujeres, y que puede manifestarse de diversas maneras, desde el acoso sexual y la agresión física hasta el feminicidio, la forma más brutal de violencia en este rubro.

En México, uno de los avances más significativos en materia de género fue la llegada de la primera presidenta de la República, misma que, al recibir el bastón de mando, adquirió también una responsabilidad magnánima para con todas las mexicanas. La despenalización del aborto ha ganado terreno también.

Mientras a nivel nacional se dan todos esos pasos que abonan a un mejor panorama, en otras partes del mundo, no hay tregua aparente en cuanto a violencia contra las mujeres. Nos encontramos en un mes en el que precisamente se acaba de conmemorar el Día Internacional de Tolerancia Cero con la Mutilación Genital Femenina, práctica vigente en varias regiones de África.

En pleno 2025, persiste varios países de ese continente una cultura patriarcal, con una situación más que desfavorable para las mujeres, misma que se agrava con los altos índices de violencia, que desde el año 200 han ido en aumento exponencialmente, y prueba fehaciente de ello es la noticia de las más de 160 mujeres violadas y quemadas vivas, esto durante la fuga de más de 3 mil presos de la cárcel central de Goma, ciudad en República Democrática del Congo.

Si bien este hecho está directamente relacionado a los recurrentes enfrentamientos políticos y sociales de la región, llama la atención que, durante la fuga, se dieran los actos violentos ya mencionados hacia las prisioneras, pues, aunque algunas de ellas sobrevivieron al incendio, sufren las secuelas del abuso sexual por parte de los hombres que escaparon.

Por hechos como esos, mujeres de todo el mundo se solidarizan a la lucha, en la que ven un movimiento necesario para lograr la igualdad de género y el fin de la discriminación y la violencia, para todas por igual. A pesar de los avances logrados, la lucha feminista sigue siendo necesaria porque la igualdad de género aún no es una realidad.



Director General **Francisco López Castro** / Directora de Edición **Mayra Vázquez Laureano** / Jefa de Información **Éricka Margarita Trejo Ceja** / Coordinadora de Edición **Sandra Patricia Sevilla Trujillo** Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: semanal. Editor responsable de la información: Éricka Margarita Trejo Ceja. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor. 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenida 71665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Poblo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONO PARA ATENCIÓN DIARIO DE COLIMA: 312 193 3883 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



brumat.mx

EN DÍA DEL AMOR Y LA AMISTAD

Aumentan ventas los comercios de la capital

Señalan vendedores que jóvenes de entre 16 y 30 años son quienes más buscan en las tiendas algún detalle para obsequiar

Manolika SILVA ROSALES

Comerciantes del Centro de Colima dieron a conocer que, este año, la celebración del amor en el Día de San Valentín ha generado más movimiento en los establecimientos y las plazas comerciales de la capital, razón por la cual se mantienen positivos en sus expectativas de venta para este

Trabajadoras y dueños de establecimientos comentaron a Diario de Colima que desde hace más de 15 días decoraron sus negocios con corazones de papel y mensajes alusivos a la fecha, como una estrategia de mercadotecnia que les ha resultado exitosa.

De acuerdo a vendedores y consumidores, este año el pre-



Michel Soto, locataria del Centro de

supuesto promedio para adquirir los presentes que regalarán a sus seres queridos fue de 150 a los 500 pesos.

La búsqueda principal se dio en las joyerías, tanto de oro como de fantasía, en donde predominaron modelos originales.

Tras las ventas que se registraron en la temporada decembrina, empleados de los establecimientos dieron a conocer que en enero hubo una baja significativa, sin embargo, fue a partir de esta semana que mejoraron, principalmente con jóvenes de entre 16 y 30 años, ya que son ellos los que buscan en las tiendas algún detalle, así lo compartió Fernanda, empleada de una boutique.

150 A 500

pesos es el presupuesto promedio que utilizan los consumidores para adquirir un detalle para sus seres queridos

"Los hombres compran más en esta época, buscan artículos desde 130 pesos hasta 500 pesos. Hay personas que compran con anticipación, pero siempre hay más que buscan sus regalos cuando se acerca la fecha o el mero día", señaló.

Por su parte, Michel Soto, propietaria de una tienda de ropa, explicó que las personas "buscan ropa o accesorios como carteras o un reloj. Para las mujeres, buscan más joyería, me imagino que es para entregarla el mismo 14 de febrero".

En enero, las ventas disminuyeron en comparación con diciembre, sin embargo, este tipo de campañas de mercadotecnia sí funcionan para que la gente consuma productos locales, lo cual es positivo para la economía de la capital, finalizaron.

TOURING ON THE PARTY OF THE PAR

Tey Gutiérrez dijo que el Villanazo se realizará el domingo 2 de marzo y saldrá de La Petatera.

Anuncian carrera Off Road en la Villa

Manolika SILVA ROSALES

La alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade dio a conocer el Villanazo, la carrera Off Road que saldrá de La Petatera, recorrerá caminos y brechas de las zonas rurales de Villa de Álvarez y Coquimatlán y concluirá en esa Plaza de Toros.

Informó que luego de 7 años de no efectuarse este evento, este año brindarán una oferta más de atracción, para el disfrute de la población.

Este evento se realizará el domingo 2 de marzo, tendrá su salida en La Petatera, recorrerá comunidades de la zona rural del poniente de Villa de Álvarez, algunas del municipio de Coqui-

matlán, regresará a la Villa y mostrará la bandera a cuadros en la Monumental Plaza de Toros.

Por su parte, el secretario del Club Tarracas Off Road, Sergio Cisneros, mencionó que las inscripciones al Villanazo están abiertas a partir de este lunes 20 de febrero, en las oficinas de la Dirección de Deportes del Municipio de Villa de Álvarez.

Asimismo, Rosario Olivo, de Todo Terreno Store, luego de asegurar que la ruta cien por ciento recreativa, agradeció al Ayuntamiento Villa de Álvarez y al Instituto de Festejos Charrotaurinos y Exposiciones la organización de ese tipo de eventos ,"y que nos hayan invitado y confiado en nosotros como patrocinadores".

Iniciará la comuna capitalina campaña de descacharrización

Manolika SILVA ROSALES

El gobierno municipal de Colima dio a conocer la campaña "Colima sin Cacharros", que se llevará a cabo del 17 de febrero al 31 de mayo, en colonias y comunidades de la ciudad.

El alcalde Riult Rivera comentó que es necesario mantener limpios los hogares y espacios públicos, para evitar la acumulación de cacharros, ya que pueden convertirse en focos de infección y criaderos de moscos.

La primera fase de la campaña se llevará a cabo del 17 al 19 de febrero, en El Cuajiote, El Zalatón, Siete Esquinas, Obregón, El Manrique, La Merced, La Chiripa, La Garita, La Atrevida, Barrio Alto, El Refugio, El Rastrillo, La Sangre de Cristo, El Centro, Mercado Grande, La Florida, El Mezcalito, La Concordia y Perpetuo Socorro.

"Invitamos a todas las fami-



Las acciones de descacharrización se llevarán a cabo del 17 de febrero al 31 de mayo, comentó el alcalde.

LIMPIEZA

Riult Riversa reiteró que es necesario evitar la acumulación de cacharros y ramas, para evitar que se conviertan en criaderos de mosquitos

lias a sumarse a esta campaña. Si eliminamos los cacharros y mantenemos limpios nuestros espacios, contribuimos a la salud de todos y a la construcción de un mejor Colima", comentó.

Por último, Rivera Gutiérrez recordó que en la pasada jornada de descacharrización, realizada en noviembre, se recolectaron más de 117 toneladas de desechos en solo unos días. Ahora, el objetivo es superar esa cifra y lograr que Colima esté libre de cacharros antes de la temporada de lluvias.



LISTA DE PREMIOS

1° LUGAR CAMIONETA 11° LUGAR CAMIONETA 3° LUGAR MOTO 125Z 13° LUGAR MOTO 125Z **MOTONETA D150 LT** 14° LUGAR **MOTONETA D150 LT** 5° LUGAR **MOTONETA BIT 150** 15° LUGAR **MOTONETA BIT 150** 6° LUGAR BICICLETA ELÉCTRICA **BICICLETA ELÉCTRICA XBOX** 8° LUGAR **CELULAR CELULAR** 19° LUGAR AIRE ACONDICIONADO 9° LUGAR AIRE ACONDICIONADO 10° LUGAR SCOOTER 20° LUGAR SCOOTER

OPINIÓN



PEDRO CASTILLO VALDEZ



ORÁCULO POLÍTICO

Urge gasolina más barata

ENTRE promesas, excusas y justificaciones de los gobiernos federales de Morena y de sus legisladores que controlan la Cámara de Diputados y Senadores, las y los mexicanos deben seguir sorteando los precios más altos en la historia del país en cuanto a gasolina.

Muy, pero muy en el olvido han quedado las promesas de los morenistas que hoy ostentan el poder federal y la mayoría en las Cámaras, en relación al compromiso que asumieron de reducir el costo de la gasolina.

En su momento, el Pacto por México, impulsado por el expresidente Enrique Peña Nieto, y respaldado por los partidos políticos PAN y PRD, auguraba la promesa de reducir los pecios de los hidrocarburos al realizar distintas reformas a la ley para abrir el mercado a la iniciativa pri-

vada y el libre mercado de competencia, lo que permitiría, con el paso del tiempo, reducir los precios; condición que nunca se dio como tal.

Años mas tarde, bajo una narrativa de reducir el precio de la gasolina a 10 pesos el litro, Andrés Manuel López Obrador aseguró que bajaría el precio de los hidrocarburos en su periodo de gobierno; en cambio, lo único que logró fue que los precios de la gasolina, la luz eléctrica y el gas, fueran los más altos de la historia, provocando con ello un aumento al costo de los productos y servicios de la cadena económica en nuestro país, teniendo como resultado entonces el índice más alto de inflación de los últimos 30 años, lo que significa que el dinero alcanza para comprar menos.

Estos altos costos de hidrocarburos, como el de la gasolina, tienen mucha relación con el hecho de que 40 por ciento de su precio por litro corresponde a impuestos IEPS e IVA; es decir, si se eliminaran estos impuestos, la gasolina costaría 13 pesos.

Sin embargo, a pesar de que la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, tiene la mayoría en la Cámara de Diputados para poder bajar los precios de las gasolinas, optó por aumentarlos, y sus diputados federales oficialistas respaldaron esto al presentar un paquete fiscal de incremento al impuesto IEPS en gasolinas, reMuy, pero muy en el olvido han quedado las promesas de los morenistas en las Cámaras, en relación al compromiso de reducir el costo de la gasolina.

Pedro Castillo Valdez

Solo el tiempo determinará qué fue hecho y qué fue palabra en lo descrito en el Plan Nacional de Desarrollo para las personas con discapacidad.

José Luis Negrete Ávalos

frescos y cigarros para 2025.

Por su parte, diputados federales de PAN y PRI continúan reprochando estos gasolinazos de Morena. Por un lado, PAN propone reducir el IEPS a 50 por ciento, y por el otro, PRI propone eliminarlo por completo; propuestas que para cualquiera sería un alivio para el bolsillo de las familias mexicanas y un ajuste al cinturón del derroche de dinero por parte del Gobierno federal. ¡Despierta, Colima!

CLARABOYAS

- **1. Carísima** La gasolina en nuestro país es actualmente 43 por ciento más cara que en EUA, y eso que ellos vendieron una refinería a México y no construyeron otra a sobreprecio.
- 2. Corrupción El Gobierno federal obtiene, al año, 363 mil millones de pesos del IEPS a las gasolinas. Si lo comparamos con montos que representan los casos de mayor corrupción de los gobiernos de Morena, serían 27 estafas a Segalmex; 3 sobreprecios de la refinería Dos Bocas; 13 sobreprecios del AIFA y un sobreprecio del Tren Maya.
- 3. Lealtad El secretario de la Sedena con Enrique Peña Nieto, y quien fuera detenido por la Agencia Antidrogas en EUA, acompañó a Claudia Sheinbaum Pardo en su reciente marcha de la "lealtad".

¡Hasta la próxima!



VALIJA DIPLOMÁTICA

Política y medio ambiente de cara a 2030

A relación entre la política y el medio ambiente es una de las más cruciales en el contexto actual de crisis climática y degradación ecológica. La gestión de los recursos naturales, la regulación de emisiones contaminantes y la promoción de energías limpias, dependen en gran medida de las decisiones políticas tomadas a nivel local, nacional e internacional.

Las políticas ambientales abarcan un amplio espectro de medidas, desde la legislación sobre emisiones de carbono, hasta incentivos para la conservación de ecosistemas. Los acuerdos internacionales, como el Protocolo de Kioto y el Acuerdo de París, son ejemplos de cómo la diplomacia y la cooperación entre países buscan mitigar los efectos del cambio climático. No obstante, la efectividad de estas iniciativas depende del compromiso de los gobiernos y de su aplicación en las leyes nacionales.

Uno de los principales obstáculos en la política ambiental es el conflicto entre el desarrollo económico y la sustentabilidad ecológica. Muchas naciones dependen de industrias altamente contaminantes, como la minería y la energía basada en combustibles fósiles, lo que genera tensiones entre el crecimiento económico y la necesidad de reducir el impacto ambiental. Además, los intereses de grandes corporaciones pueden influir en las decisiones gubernamentales, obstaculizando la implementación de medidas ambientales efectivas.

En las últimas décadas, los movimientos ambientalistas han cobrado fuerza, ejerciendo presión sobre los gobiernos para que adopten políticas sostenibles. La participación ciudadana, el activismo y la educación ambiental, juegan un papel fundamental en la creación de conciencia y en la demanda de acciones concretas. Las redes sociales y la tecnología han facilitado la organización de protestas y la difusión de información, fortaleciendo el poder de la sociedad civil en la agenda política.

La relación entre política y medio ambiente es inseparable y fundamental para el futuro del planeta. La voluntad política, la regulación efectiva y la participación ciudadana son esenciales para afrontar los desafíos ambientales de nuestra era. Sin un compromiso real por parte de los gobiernos y la sociedad, las consecuencias del deterioro ambiental podrían ser irreversibles. Es imperativo que la política ambiental sea una prioridad en la agenda global para garantizar un futuro sostenible para las generaciones futuras.



JOSÉ LUIS NEGRETE ÁVALOS

Palabras y hechos

L Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2025–2030 es una herramienta fundamental para el Estado mexicano, es un compendio de directrices que indican el rumbo del Gobierno en turno y de los ejes generales y transversales que definen esas directrices en la búsqueda del crecimiento de distintas áreas y rubros a favor de la sociedad.

El referido PND se orienta a partir de cuatro ejes generales, y tres ejes transversales en el intento de establecer, como ya se mencionó, un rumbo exacto.

En dichos ejes, se consolidan aspectos puntualmente descritos por la administración pública federal, de acuerdo a especificaciones y reflexiones dadas hacia diferentes temáticas y asuntos que pueden ser considerados relevantes

Con respecto al PND 2025-2030, los ejes generales y transversales están orientados, por ejemplo, hacia las mujeres y su protección, o al caso de las comunidades indígenas y afroamericanas, donde las consideraciones hacia estos grupos están señaladas de manera visible. Además, se fortalece el propósito de estos puntos a favor

de sus entornos.

Se encuentra también el caso de las personas con discapacidad o grupos prioritarios, que igualmente han luchado con insistencia, no solo con la intención de hacer valer sus Derechos Humanos, sino de establecer en la sociedad en la que viven una participación concreta, por medio de elementos primordiales como es la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, que respalda el deber de los Estados por hacer valer esos derechos.

El cuestionamiento directo que aparece al observar el documento es: ¿las personas con discapacidad están respaldadas adecuadamente por el PND?

La respuesta que puede surgir de inmediato es preferentemente sobre el rumbo que toman precisamente los ejes generales y transversales del mismo, al especificar solo algunos grupos poblacionales, y clasificar directamente sobre el desarrollo social y el fortalecimiento de las pensiones del bienestar, donde de manera implícita están incluidas las personas en condición de discapacidad.

En ese sentido, puede determinarse que la respuesta sobre si existe un respaldo adecuado, puede tener implicaciones no tan claras, puesto que el propio grupo poblacional insiste en la necesidad de observar detenidamente la construcción de consultas que afirmen realmente los hechos del día a día de una persona en condición de discapacidad.

Sin embargo, la realidad vuelve a superar las aspiraciones, y lo que pueda plantearse dentro o fuera de cualquier documento siempre está y cada vez más claro: el efecto de los hechos sobre las palabras. Solo el factor del tiempo determinará qué tanto fue hecho y qué tanto fue palabra en lo descrito en el PND para las personas con discapacidad.

DIARIO DE COLIMA

Jueves 13 de febrero de 2025 5



Guillermo Toscano Reyes, director general del IEEA

Abatirán el rezago educativo en el estado

Manolika SILVA ROSALES

A través de la campaña "Más vale tenerlo y no ocuparlo, que ocuparlo y no tenerlo", se combatirá el rezago educativo en la entidad, así lo dieron a conocer la gobernadora Indira Vizcaíno Silva y el director general del Instituto Estatal de Educación para Adultos (IEEA), Guillermo Toscano Reyes.

Toscano mencionó que se busca abatir el rezago educativo en personas mayores de 15 años, a través de programas de alfabetización, educación básica y estrategias flexibles de aprendizaje que faciliten el acceso, la permanencia y la conclusión de estudios.

Añadió el funcionario que entre las metas específicas están llegar a 3 mil 520 personas educandas con el modelo para la vida Aprende INEA, a 920 mediante el programa de Alfabetización por el Bienestar con los libros "Nombrando y Contando al Mundo", a 700 certificados de primaria, programa con seis mó-

Manolika PROPÓSITO

Esta campaña busca abatir el rezago educativo en personas mayores de 15 años, a través de programas de alfabetización, educación básica y estrategias flexibles de aprendizaje

dulos o un examen único de Reconocimiento de Saberes y mil 900 certificados de secundaria, programa con nueve módulos o un examen único de Reconocimiento de Saberes.

Recordó Toscano Reyes que la campaña iniciará el 19 de febrero en El Colomo, Manzanillo, por ser la localidad con mayor rezago educativo, en donde se permanecerá hasta el 28 del mismo mes

Agregó que después ese realizará en Armería, Tecomán e Ixtlahuacán. Posteriormente visitarán comunidades de los municipios de Colima, Cuauhtémoc, Villa de Álvarez, Comala, Coquimatlán y Minatitlán.

Entregan becas "Rita Cetina" en Tecomán

Manolika SILVA ROSALES

En la secundaria Justo Sierra, del municipio de Tecomán, el coordinador nacional de Becas para el Bienestar del Gobierno de México, Julio León Trujillo, presidió la entrega de tarjetas bancarias de la beca "Rita Cetina" a padres, madres y personas tutoras de estudiantes del plantel.

El funcionario federal comentó que con esta beca, cada familia con hijas e hijos en secundaria recibirá mil 900 pesos bimestrales, así como 700 pesos extra por cada hijo o hija, y aclaró que el primer depósito del bimestre enero-febrero se les hará en marzo próximo.

Al respecto, León Trujillo dijo



Julio León Trujillo, coordinador nacional de Becas para el Bienestar.

que "la tarjeta que van a recibir es una tarjeta de débito del Banco del Bienestar, pueden cobrar en cualquier sucursal del banco o cualquier otro cajero de cualquier banco, nada más que les van a cobrar comisión".

Por su parte, la gobernadora Indira Vizcaíno Silva, dijo que las becas buscan garantizar igualdad entre las y los estudiantes, para que no les falte lo necesario, puedan continuar con su formación escolar y no abandonen la escuela. **ASEGURA INDIRA VIZCAÍNO SILVA**

No permitiré que se politice la seguridad

Acerca del doble homicidio ocurrido en Manzanillo, la mandataria afirmó que desde el primer momento pidió a la Fiscalía que se atendiera el tema



Indira Vizcaíno Silva, gobernadora de Colima.

Manolika desde la SILVA ROSALES dad Públi

Durante los Diálogos por la Transformación que encabezó ayer la gobernadora Indira Vizcaíno Silva, fue cuestionada sobre el caso del doble homicidio ocurrido en Manzanillo, donde fueron asesinados el exdirector del Registro Civil, Arturo Fabián Galván, y su esposa, Rosa María Frías Medina.

Al respecto, dijo que como gobernante, desde el primer momento pidió a la Fiscalía que se atendiera el tema con una investigación exhaustiva. También desde la Secretaría de Seguridad Pública y del C5 hubo colaboración importante para aportar elementos de investigación

"Está detenido el presunto responsable de esta pareja en Manzanillo. Eso se informó también por la Fiscalía y la Mesa de Seguridad de manera oportuna", señaló.

Sobre la solicitud de información que presentaron la exalcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez, acompañada de representantes de MC, dijo que eso es un intento de politizar el tema, y aunque expresó que no quiere hablar de ese asunto,

Nosotros no compartimos ni vamos a compartir jamás que haya quienes quieran sacar un provecho personal y hasta político de un tema tan doloroso para la familia"

Indira Vizcaíno Silva

dijo que se dirige a los colimenses, para dejar claro que la Fiscalía está haciendo su trabajo y que mantiene comunicación con la familia de las víctimas.

"Nosotros no compartimos ni vamos a compartir jamás que haya quienes quieran sacar un provecho personal y hasta político de un tema tan doloroso para la familia y para la sociedad. No vamos a ser partícipes de eso y será la gente la que decida juzgar", abundó la mandataria.



6 Jueves 13 de febrero de 2025



Nadia Alcántar comentó que este año se trazaron una meta de 200 mil pesos, por lo que confía en que la alcanzarán

Arranca Instituto Down Kilómetro del Peso

Manolika SILVA ROSALES

En el arranque anual del Kilómetro del Peso, que es la colecta que organiza el Instituto Down, la directora Nadia Alcántar Quintero agradeció el respaldo que le brindan las autoridades del DIF Estatal y municipales, así como las autoridades de los ayuntamientos, planteles educativos y la sociedad civil, que siempre se unen a la causa, lo que viene a refrendar el compromiso y la generosidad de cada uno de los padrinos que se suman.

Abundó que es gracias a ellos que el instituto continúa apoyando a 40 alumnos y se les brinda un mensaje de esperanza y dignidad para ellos, que se esfuerzan por una mejorar calidad de vida. Este año se han trazado una meta de 200 mil pesos, por lo que confía en que habrán de alcanzar-

APOYO

La directora comentó que gracias a las aportaciones continúan apoyando a 40 alumnos y se les brinda un mensaje de esperanza para ellos, quienes se esfuerzan por una mejorar calidad de vida

la en los próximos días.

"Gracias al apoyos de personas como ustedes podemos seguir adelante con la esperanza de mejorar la calidad de vida de estos pequeños y garantizarles un futuro mejor", destacó.

Finalmente, Nadia Alcántar reiteró que las personas interesadas en donar para el Kilómetro del Peso pueden hacerlo dirigiéndose a la asociación, ubicada en la calle José Cabrera Ahumada no. 153 de la colonia Juan José Ríos, en Villa de Álvarez.

Ofrecerá diputada un curso sobre Lengua de Señas

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La diputada local Sharon Díaz García ofrecerá el curso gratuito de Lengua de Señas Mexicana "Mis manos también hablan", dirigido a trabajadoras y trabajadores del H. Congreso del Estado, personal de instituciones públicas de los tres niveles de gobierno y público en general.

El curso tendrá una duración de 2 meses, iniciando el 18 de febrero, con clases presenciales martes y miércoles, de una a 3 de la tarde, en las instalaciones del Congreso del Estado. No se requiere inscripción previa y la capacitación será completamente gratuita.

La diputada Sharon Díaz destacó la importancia de que las y los servidores públicos aprendan Lengua de Señas Mexicana (LSM) para garantizar el acceso equi-



Sharon Díaz García, diputada local.

tativo de las personas sordas a servicios públicos, información y procedimientos administrativos.

Asimismo, enfatizó que esta iniciativa contribuye a sensibilizar y fomentar una cultura más inclusiva dentro del sector público, beneficiando no sólo a las personas sordas, sino también a otros grupos en situación de vulnerabilidad.

Sharon Díaz asumió su cargo el 17 de octubre, convirtiéndose en la primera diputada local sorda en la historia legislativa de Colima. Con esta acción, reafirma su compromiso por la inclusión y la accesibilidad en el estado, promoviendo herramientas que faciliten la comunicación y la integración de la comunidad sorda en la sociedad.

UDEC Y MUNICIPIOS

Firman convenio de colaboración

El rector externó que la Ucol brindaría apoyo con prestadores de servicio social y certificación de competencias

Manolika SILVA ROSALES



El rector se reunió con alcaldes de los diez ayuntamientos, a fin de hacer sinergia entre la Casa de Estudios y los municipios.

El rector de la Universidad de Colima, Christian Torres Ortiz Zermeño, sostuvo una reunión de trabajo con las y los alcaldes de los 10 municipios del estado, donde cada municipio firmó un convenio de colaboración con el que la Universidad podrá colaborar en temas académicos, científicos, de extensión, vinculación, servicio social y prácticas profesionales.

Christian Torres ofreció información de lo que es, hace y puede hacer la Universidad para La firma de este convenio derivará en otros más específicos en función de los proyectos, compromisos e ideas que podamos ir materializando"

Christian Torres Ortiz Zermeño

apoyar a los ayuntamientos, desde apoyar con prestadores de servicio social, con capacitaciones y certificación de competencias, hasta la elaboración de mapas de riesgo municipales. Por último, abundó acerca de la oferta educativa que ofrece en bachillerato, licenciatura y posgrado, además de instalaciones deportivas y centros de investigación en los municipios.

CONVOCATORIA

Con fundamento en lo dispuesto por las cláusula décima cuarta y décima quinta del pacto social, así como con fundamento en los artículos 182 fracciones XI y XII, 183, 186, 187 y 200 de la Ley General de Sociedades Mercantiles, con base en la Escritura Pública número 11,257 de fecha 29 de diciembre de 2020, otorgada ante la fe del Notario Público número 65 del municipio de Guadalajara, el Licenciado Romualdo Sandoval Fernández por medio de la presente y en funciones de Representante Legal de la Sociedad, con facultades expresas para convocar conforme lo autoriza el pacto social, por la presente primera convocatoria, convoco a los accionistas de Almacenes Sur y Costa, Sociedad Anónima de Capital Variable a la asamblea general extraordinaria de accionistas de dicha sociedad que habrá de celebrarse a partir de las 10:00 horas del día 12 de Febrero del 2025, en la finca marcada en calle Artículo 123, número 33, colonia Morelos, Delegación Las Brisas, C.P. 28217, en la ciudad y puerto de Manzanillo, Colima, para tratar y resolver sobre los asuntos contenidos en el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

- I. Instalación de la Asamblea. Acuerdos conducentes.
- Revocación de Administrador General Único y nombramiento de nuevo Administrador General Único.
- III. Propuesta, discusión y, en su caso, aprobación para aumentar el capital social, de la sociedad Almacenes Sur y Costa, Sociedad Anónima de Capital Variable y admitir un nuevo accionista.
- IV. Designación de Delegado Especial.
- V. Acta de Asamblea.

Para tener derecho a asistir y participar en la Asamblea que por la presente se convoca, los accionistas deberán, además de satisfacer todos los requisitos estatutarios aplicables: (i).- Aparecer inscritos como tales en el Libro de Registro de Acciones que Almacenes Sur y Costa, Sociedad Anónima, lleva en términos del artículo 128 de la Ley General de Sociedades Mercantiles y conforme a los dispuesto por el artículo 129 del citado ordenamiento legal; (ii).- Exhibir copia de su cédula de identificación fiscal conforme a lo dispuesto por el artículo 27 del Código Fiscal de la Federación; (iii).- Los demás requisitos previstos por los estatutos sociales.

Manzanillo Colima, Jalisco a 4 de Febrero del 2025

Luis Eduardo Campos Oseguera

En representación legal de

Almacenes Sur y Costa, Sociedad Anónima de Capital Variable

Jueves 13 de febrero de 2025 DIARIO DE COLIMA

MUNICIPIOS





IXTLAHUACÁN

Presentan a las candidatas a Reina de la Feria del Melón

Del 4 al 13 de abril se llevarán a cabo las fiestas municipales

ROSALES CHÁVEZ

IXTLAHUACÁN.- Ayer presentaron a las cuatro jóvenes candidatas que competirán por el título de reina en la 37ª edición de la Feria del Melón en Ixtlahuacán, que se llevará a cabo del 4 al 13 de abril.

El alcalde Alexis Verduzco y la presidenta del comité organizador, Thiare Barbosa Rodríguez, encabezaron la presentación en la Casa de la Cultura.

Las candidatas son Jimena Monserrat Madrigal Mares, representante de la comunidad de Agua de la Virgen; Mayra Monserrat González Pérez, de La Presa; Nataly Jurado, de la cabecera municipal; y Diana Monsarrat Ramos Rodríguez, también de la cabecera municipal.

El alcalde Alexis Verduzco destacó el esfuerzo del comité organizador para ofrecer una feria con eventos de calidad y un ambiente familiar.



Jimena Madrigal, Mayra González, Nataly Jurado y Monsarrat Ramos.

Como parte de las actividades previas, el 8 de marzo se realizará una callejoneada, en la que se presentará oficialmente a las candidatas ante la comunidad.

El certamen de elección ten-

drá lugar el 22 de marzo, a las 8 de la noche, en el Teatro del Pueblo, ubicado en la colonia Gobernadores, mientras que la coronación se llevará a cabo el 28 de marzo en la Casa de la Cultura.

La elección de la Reina de la 37° Feria del Melón se llevará a cabo el 22 de marzo, a las 8 de la noche, en el Teatro del

Tras 10 años, regresa el Carnaval a Tecomán

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Tras 10 años de ausencia, el municipio retoma la organización del tradicional Carnaval, con un homenaje a la maestra Angelina Solís, pionera en la creación del Carnaval tecomense, informó Leticia Sánchez León, directora de Educación y Cultura del Ayuntamiento de Tecomán.

El Carnaval Tecomán 2025 llevará el eslogan "La alegría nos une" y tendrá su desfile principal el martes 11 de marzo. El recorrido iniciará en el estacionamiento de Bodega Aurrerá y concluirá en el jardín principal del municipio.

Las actividades comenzarán desde el 4 de marzo con la coronación de la reina, en la Casa de la Cultura, en donde también se rendirá un homenaje póstumo a la maestra Angelina Solís.

Además, se realizará un concurso de carros alegóricos y comparsas. La bolsa de premiación será de 20 mil nesos. Tanto en Carros alegóricos como en Comparsas, el primer lugar recibirá 5 mil pesos, el segundo 3 mil y el tercer lugar 2mil pesos.

Las comparsas serán evaluadas en vestuario, gracia, animación, alegría, organización e impacto en el público. Los carros alegóricos por su originalidad, creatividad, colorido, organización, animación y vestuario.



El jurado se ubicará sobre la avenida López Mateos, a la altura de Bancomer, para evaluar a los participantes; su fallo será inapelable. Además, dio a conocer, que se descalificará a quienes incumplan con las normas de moral y buenas costumbres en su vestuario o música".

Podrán participar personas

de cualquier edad, ya sean del municipio, del estado o de otras regiones. La convocatoria está abierta para academias, escuelas e institutos que deseen sumarse al festejo.

Las inscripciones estarán abiertas hasta el 7 de marzo; para más información, comunicarse al teléfono 313-138-20-52.

Foto de Luis Rosales



El Alcalde informó que el objetivo es integrar a los productores locales de coco a la Ameicoco.

Impulsará Armería al sector cocotero

ROSALES CHÁVEZ

ARMERÍA.- El presidente municipal, Cruz Méndez, y Jorge Alberto Lara, director de Desarrollo Rural, se reunieron con Alberto Martínez González, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria del Coco (Ameicoco) y representante de Coirtech. Esta organización agrupa a 85 por ciento de los industriales del coco en México.

El encuentro se realizó con el objetivo de integrar a los productores locales a dicha asociación y ofrecerles mayores oportunidades de crecimiento, debido a la presencia de Ameicoco en el fortalecimiento del sector, y los beneficios de formar parte de dicha red nacional.

Uno de los temas centrales fue la presentación del "Proyecto 500", una iniciativa orientada a la tecnificación de 500 hectáreas de cultivo de coco. Con esta estrategia, se busca optimizar la producción meiorar la calidad del fruto y generar más oportunidades económicas para los productores del municipio.

El alcalde Cruz Méndez reafirmó su compromiso con el desarrollo agrícola de Armería mediante estrategias que fortalezcan la competitividad del sector cocotero y mejoren las condiciones de los productores locales.

MANZANILLO



¿AMOR?

:l estudio "Satisfacción con la Vida Amorosa' irrojó que el 86 por ciento de los mexicanos afirnó sentirse amado. En el Índice de satisfacciór imorosa, el país obtuvo un puntaje de 243, coocándose en la tercera posición a nivel global.

Foto Especial



A partir de hoy, el centro histórico iniciará con las actividades del Carnaval 200 años del Puerto de Manzanillo.

Hoy inicia el Carnaval en el Puerto

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El Ayuntamiento de Manzanillo, a través de la Dirección de Turismo, invita este fin de semana a celebrar los "200 Años del Puerto" en el tradicional Carnaval.

A partir de este jueves, el centro histórico se llenará de vida con el Carnaval Infantil 2025 que terminará a las 8 de la noche en la explanada del Pez Vela con el show Tributo a Disney.

Para el 14 y 15 de febrero las actividades se engalanarán con belleza, música, talento y baile. La madrina Wendy Guevara iniciará estos gratos festejos a partir de las 6 de la tarde, saliendo de Santiago, en el bulevar costero Miguel de la Madrid, hacia Las Brisas.

El padrino Jorge Losa seguirá la fiesta, encabezando el cierre del recorrido del carnaval a las 6 de la tarde, de Las Brisas a Santiago. Y la noche la cerrará Pequeños Musical en Punto Bahía.

La Dirección Municipal de Turismo informó que se trabaja en coordinación con el Gobierno del Estado, Seguridad Pública y Policía Vial "para garantizar un carnaval ordenado, como merecen las y los manzanillenses".

Además, invitan a las familias a tomar precauciones ante los cierres viales que se darán a partir de las 4 tarde.

MANZANILLO REGISTRA PRIMER INCENDIO

Son provocados nueve de cada 10 incendios: UEPC

En el estado se cuentan con 12 brigadas contra estos siniestros, integradas por diversos órdenes de gobierno e iniciativa privada

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El director la Unidad Estatal de Protección Civil (UEPC), Erick González, reveló que históricamente 9 de cada 10 incendios forestales son provocados por personas, de manera directa o indirectamente y en Manzanillo ya se registró el primer siniestro de la temporada.

En entrevista señaló que, ante este panorama, Colima está preparado para enfrentar la temporada de incendios que, de acuerdo a los pronósticos, se espera una actividad intensa debido a las altas temperaturas que se han registrado en la entidad, además de la escasa lluvia del temporal pasado.

En ese sentido, apuntó que se está trabajando en diversos



Erick González informó que en 2024 se registraron 110 incendios forestales. Imagen: Cerro del Toro, Manzanillo.

frentes. El primero de ellos es en la integración de los grupos brigadistas y su capacitación, donde en este aspecto, precisó, es la Comisión Nacional Forestal (Conafor) quien se encarga de su capacitación.

Reveló que Colima, a través de los distintos órdenes de gobierno, cuenta por lo menos con 12 brigadas oficiales, donde participan ayuntamientos, Secretaría de Marina, Secretaría de la Defensa Nacional, Peña Colorada, y el gobierno del estado por conducto de Protección Civil y la Secretaría de Desarrollo Rural.

"Y se cuenta además con brigadas emergentes que dependiendo la zona y la situación se pueden activar para reforzar los trabajos", expresó.

Erick González acotó que otro de los aspectos a los que se le está apostando en este año es al de la prevención a través de la concientización de 110

incendios forestales se registraron el año pasado

la población, pues reveló que 9 de cada 10 incendios son provocados, directa o indirectamente, por las personas.

"En su mayoría son quemas que se hacen por el tema del campo, o bien por el cambio de uso de suelo que realizan sus quemas, pero no dan aviso a las autoridades y no toman las medidas de seguridad pertinentes como las guarda rayas y después se salen de control", explicó.

También, detalló que en 2024 se registraron 110 incendios forestales; respecto al primer siniestro de la temporada se registró en el ejido El Petatero, en Manzanillo; en las zonas urbanas y suburbanas del estado se han atendido más de 45 incendios por parte de las unidades municipales de Protección Civil y Bomberos Voluntarios, sin necesidad de activar las brigadas forestales de la Conafor.

Incursión castrense de EUA a México es para adiestramientos, afirma Mendoza

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El senador por Colima del PVEM, Virgilio Mendoza Amezcua, afirmó que la incursión de las Fuerzas Armadas de Estados Unidos en México, aprobada recientemente por el Senado, responde a la coordinación impulsada por el gobierno mexicano en seguridad y no a una subordinación de la administración de Claudia Sheinbaum.

"La presidenta Sheinbaum

ha sido clara: México colabora, pero no se subordina. La votación de este dictamen en la Comisión de Marina, de la cual soy integrante, y posteriormente en el pleno, refleja esta cooperación binacional en seguridad, que sin duda beneficiará a ambos países", declaró.

Mendoza Amezcua informó que las Fuerzas Armadas de EUA ingresarán al país el 17 de febrero y permanecerán poco más de un mes, y se ubicarán en un centro de capacitación de la Marina en Campeche, en

ha sido clara: México colabora, donde llevarán a cabo las activipero no se subordina. La vota- dades de adiestramiento.

ción de este dictamen en la CoEl senador por Colima del misión de Marina, de la cual soy
PVEM, Virgilio Mendoza Amezcua, afirmó que la incursión de este dictamen en la Comisión de este dictamen en la Coespecificó en qué áreas se enel pleno, refleja esta cooperael pleno, refleja esta coopera
No obstante, el senador no general especificó en qué áreas se enespecificó en qué áreas se enel pleno, refleja esta cooperael pleno, refleja esta coopera-

"Al final, será de utilidad y fortalecerá el vínculo entre ambos países. Es fundamental trabajar en conjunto para avanzar en seguridad", añadió.

Mendoza Amezcua destacó que durante la administración del expresidente Andrés Manuel López Obrador se registró una pausa en estos intercam-



Virgilio Mendoza.

bios y acercamientos. Sin embargo, consideró que su reanudación refleja la voluntad de construir acuerdos. **DIARIODE** COLIMA Jueves 13 de febrero de 2025 **9**

ESCENARIO





Obras colimenses, al Gran Maratón de Teatro

Los proyectos son "Salvador. El niño, la montaña y el mango" y "Lalax Jazz"

> Legna **MUÑOZ ZÁRATE**

El talento colimense brillará en el 17° Gran Maratón Nacional de Teatro para Niñas, Niños y Jóvenes, con la selección de dos creaciones escénicas.

Se trata de "Salvador. El niño, la montaña y el mango", de la Compañía Cuatro Milpas Teatro, dirigida por Janet Pinela, y "Lalax Jazz", de Aranzazú Becerra Michel, con la dirección musical de Nelson Navarro Aguilera.

La Subsecretaría de Cultura del Gobierno del Estado de Colima, en colaboración con el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), anunció con orgullo la participación de estas obras, destacando su calidad y creatividad.



Artistas colimenses estarán presentes en el Maratón Nacional de Teatro para Niñas, Niños y Jóvenes.

de Tania Hernández y Michelle Guerra Adame, reconocidas creadoras escénicas a nivel nacional, quienes evaluaron cuidadosamente cada propuesta para armar una cartelera inolvidable.

El Gran Maratón Nacional de Teatro se llevará a cabo en La selección estuvo a cargo el mes de marzo, aunque los horarios aún están por confir-

No te pierdas la oportunidad de disfrutar estas maravillosas historias, y sigue las redes sociales de la Subsecretaría de Cultura en Facebook (Cultura Colima) e Instagram (@cultura. colima) para conocer todos los



Los asistentes aprenderán a tocar instrumentos típicos del mariachi, como el vio-

Con talleres, fomentan música tradicional entre los jóvenes

GONZÁLEZ RINCÓN

La Subsecretaría de Cultura del Gobierno del Estado de Colima, a través del Programa de Apoyos a las Culturas Municipales y Comunitarias (PACMyC), dio a conocer los talleres gratuitos que se impartirán a niñas, niños y adolescentes para contribuir a la preservación de la música tradicional colimense.

En estos talleres aprenderán a tocar instrumentos típicos del mariachi, como el violín, vihuela y guitarrón, por mencionar algunos.

La encargada de estos talleres será Arely Guadalupe Velasco Moreno, quien es beneficiaria de de PACMyC Colima 2024, con el proyecto "Mariachi tradicional: los siete tesoros de Colima", por medio del cual busca difundir la música regional como símbolo de identidad con el estado y la región para las nuevas generaciones.

Celebrará Acústica su 15º aniversario

MUÑOZ ZÁRATE

La Universidad de Colima anunció el concierto de Acústica, agrupación musical que se encuentra celebrando 15 años de actividad

Esta presentación se llevará a cabo en el Teatro Universitario "Coronel Pedro Torres Ortiz", ubicado en el Campus Norte de la Universidad. La cita será el próximo 20 de febrero, en punto de las 8 de la noche.

Acústica tiene como base multiculturalidad de ritmos pues fusionan diversas raíces musicales, como lo son, el mariachi, folclore, grupera, ópera, jazz y bolero, lo cual genera una propuesta diferente.

No obstante, ellos se han involucrado de manera activa en la difusión y rescate de la música tradicional mexicana, siempre poniendo de relieve al estado de Colima.



Celebrando 15 anos de hacer musica

Cuentan con más de 500 presentaciones tanto a nivel nacional como internacional, su música los ha llevado a presentarse en escenarios del occidente de México, así como de manera internacional, en Cuba y

El concierto se encuentra dirigido a todo público y se recomienda que, en caso de llevar niños, sean mayores de 3 años. La cuota de recuperación será de 150 y 200 pesos.

Para adquirir los boletos, llamar a la Dirección General de Difusión Cultural, al teléfono: 312-316-11-77 ext 33351, o en el siguiente correo electrónico: culturales@ucol.mx.

DIARIODE COLIMA

¿Tienes deseos de trabajar?

ESTAMOS BUSCANDO

REPARTIDORES **Y VOCEADORES**

- Dinámicos
- Con disponibilidad por las mañanas
- Con moto (indispensable)

Interesados presentarse en Av. 20 de Noviembre No. 580 en la Recepción de 9 am a 12 pm

CONTRATACIÓN INMEDIATA

10 Jueves 13 de febrero de 2025 **DIARIODE** COLIMA

NACIONAL



ENCUENTRO



Alejandro Moreno, presidente nacional del PRI, concluyó ayer una visita a Washington.

Definirán los desafueros de Blanco y Alito el miércoles

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- EI presidente de la Comisión Jurisdiccional, Hugo Eric Flores Cervantes, informó que el próximo miércoles se revisarán las solicitudes de desafuero contra el diputado Cuauhtémoc Blanco y el senador Alejandro Moreno, luego de encontrar deficiencias técnicas en los expedientes.

Las votaciones se realizarán el mismo día en la siguiente sesión ordinaria de la Sección Instructora.

Flores Cervantes destacó que, tras identificar problemas técnicos en las solicitudes, enviará documentación a la Secretaría para que las autoridades correspondientes corrijan las deficiencias detectadas

Sobre el caso de Cuauhtémoc Blanco, diputado de Morena, explicó que aún no se ha dado entrada a la solicitud de desafuero debido a los errores técnicos encontrados.

Además, aclaró que su papel es institucional y no influirá su relación política con Blanco, por lo que no se excusará del proceso.

La próxima sesión se llevará a cabo el 19 de febrero, donde se definirán cuatro expedientes: dos de exdiputados de Baja California de Morena, el del senador Alejandro Moreno del PRI y el del diputado Cuauhtémoc Blanco de Morena.

Flores Cervantes subrayó que todos los casos corresponden a declaraciones de procedencia y no a juicios políticos.

EN EL SENADO DE LA REPÚBLICA

Aprueban en comisiones las reformas al Infonavit

Morena y aliados rechazaron cualquier cambio a la minuta de la Cámara de Diputados, que ya había hecho 17 modificaciones a la minuta original del Senado

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Las comisiones unidas de Reordenamiento Urbano y Vivienda, y de Estudios Legislativos del Senado aprobaron el dictamen a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y de la Ley Federal del Trabajo en materia de vivienda con orientación social, con 18 votos a favor, siete en contra y dos abstenciones.

Morena y aliados, mayoría en las comisiones unidas, rechazaron cualquier cambio a la minuta de la Cámara de Diputados, que ya había hecho 17 modificaciones a la minuta original



Se acordó que las reservas planteadas por diversos grupos parlamentarios se discutirán en el Pleno del Senado.

del Senado

Se acordó que las reservas planteadas por diversos grupos parlamentarios se discutirán en el Pleno del Senado.

La reforma establece la creación de una empresa filial del Infonavit encargada de construir vivienda, sujeta a mecanismos de control y transparencia, aunque no será una entidad paraestatal.

También regula el arrenda-

miento social, prohíbe la actualización de saldos y pagos excesivos en créditos y otorga a la directora general un veto limitado en la Comisión de Administración y Vigilancia.

El proyecto recibió opiniones divididas. Durante la discusión sobre la reforma a la Ley del Infonavit, Manuel Huerta Ladrón de Guevara (Morena) defendió la propuesta argumentando

busca proteger los derechos de los trabajadores y romper con el "lucro y depredación" de inmobiliarias y financieras del "viejo régimen".

Por el contrario, Mayuli Latifa Martínez Simón (PAN) y Mely Romero Celis (PRI) advirtieron que la reforma pone en riesgo los ahorros de los trabajadores al crear una empresa filial sin transparencia ni rendición de cuentas, permitiendo su uso discrecional por parte del go-

Virginia Magaña Fonseca (PVEM) apoyó la iniciativa al considerarla un avance en la administración de recursos para vivienda social, promoviendo condiciones más justas.

Alejandra Barrales Magdaleno (Movimiento Ciudadano) expresó preocupación por la falta de participación de trabajadores y empresarios en la nueva filial, señalando que se regirá únicamente por el régimen mercantil y controlada por el director del Infonavit.

Una vez aprobado, las comisiones enviarán el dictamen a la Mesa Directiva del Senado para su trámite correspondiente.

Preparan una iniciativa para regular mercado publicitario

CIUDAD DE MÉXICO.- Senadores de las fracciones legislativas de Morena, PAN, PRI y PVEM anunciaron que presentarán una iniciativa de reforma en materia de transparencia y eguidad en el mercado publicitario de México.

El objetivo es establecer reglas claras y equitativas para anunciantes y medios de comunicación, asegurar la libre competencia y evitar conflictos de interés.

Durante una conferencia de prensa, los legisladores Cynthia López Castro y Cuauhtémoc Ochoa de Morena; Enrique

AGENCIAS Vargas, del PAN; Pablo Angulo, del PRI; así como Luis Armando Melgar, Virgilio Mendoza y Luis Alfonso Silva, del PVEM, explicaron que lo que se busca es evitar opacidad v abusos, sin poner en riesgo la competitividad en ese sector.

> Concretamente, se pretende tener transparencia total en los procesos de contratación de publicidad; prohibir conflictos de interés, evitar que se afecten a consumidores y anunciantes; así como una regulación digital, acorde con las nuevas dinámicas del mercado y sanciones claras y proporcionales, para evitar abusos y monopolios.

De acuerdo los senadores,



El objetivo es establecer reglas claras y equitativas para anunciantes y medios de co-

actualmente el mercado publicitario en México necesita certidumbre y transparencia.

En 2021 se promulgó una ley en la materia, pero fue abrogada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que, en opinión de algunos legisladores, ocurrió sin un proceso claro ni transparente.

Los legisladores comentaron que se busca construir el consenso de todas las fracciones parlamentarias, para aprobar la iniciativa en cuestión, la cual será presentada durante el actual periodo de sesiones del Congreso de la Unión.

DIARIO DE COLIMA

Jueves 13 de febrero de 2025 11

INTERNACIONAL



INCENDIC

on intendio en una tablica que comeccionaba disfraces para el Carnaval de Río de Janeiro en condiciones irregulares dejó ayer 21 heridos, una decena en estado grave, un golpe para la célebre fiesta que comienza a fin de mes.

TRUMP HABLA CON PUTIN Y ZELENSKY

Inician negociaciones para acabar la guerra en Ucrania

El presidente estadounidense señaló que ambos países trabajarán para detener las muertes

AGENCIAS

WASHINGTON, E.U.A.- El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que sostuvo una "larga y muy productiva llamada" con Vladimir Putin, en la cual acordaron iniciar negociaciones para poner fin a la guerra en Ucrania "inmediatamente".

Trump señaló que ambos países trabajarán "muy de cerca" para detener las muertes y adelantó que podría reunirse en persona con Putin en Arabia Saudita.

"Trabajaremos juntos, muy de cerca", escribió Trump en su red social Truth Social. "Queremos parar los millones de muertes que están ocurriendo en la guerra", agregó.

Un vocero del Kremlin confirmó la conversación, que duró



Trump recibió en la Casa Blanca al profesor Marc Fogel, liberado por Rusia.

una hora y media, y reveló que Putin invitó a Trump a Moscú.

Posteriormente, Trump dialogó con el presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, quien calificó la llamada de "significativa" y expresó que Ucrania, junto con Estados Unidos, está delineando pasos para detener la agresión rusa y garantizar una paz duradera.

El anuncio se da en el contexto de la visita del secretario del Tesoro estadounidense, Scott Bessent, a Kyiv, donde discutió con Zelensky un posible acuerdo para que Ucrania venda minerales de tierras raras a EUA a cambio de apoyo militar.

Este acuerdo se espera concretar durante la Conferencia de Seguridad de Múnich, que comienza el 14 de febrero.

La comunicación entre Trump y Putin coincidió con un intercambio de prisioneros entre EUA y Rusia. Trump recibió Queremos terminar esa guerra, esa guerra es un desastre"

Donald Trump

en la Casa Blanca al profesor estadounidense Marc Fogel, liberado por Rusia, mientras que EUA liberó al ruso Alexander Vinnik.

En una rueda de prensa, Trump se refirió a los avances de la jornada en cuanto a la guerra entre Rusia y Ucrania.

Dijo que cree que Putin "quiere la paz" y que no sería "práctico" que Ucrania sea miembro de la OTAN, lo cual era uno de los objetivos de Zelensky.

"Queremos terminar esa guerra, esa guerra es un desastre", reiteró Trump.

Todo esto ocurre cuando falta poco para que se cumplan 3 años desde que Rusia lanzó su invasión a gran escala de llerania



Amorgos, que tiene menos de 2 mil habitantes permanentes, es considerado un terreno con menos riesgos debido a su geografía rocosa.

Tras temblores en Santorini, otra isla griega en emergencia

AGENCIAS

ATENAS, GRECIA.- La decisión de declarar a la isla Amorgos en estado de emergencia fue tomada para agilizar la entrega de ayuda del Gobierno griego, en caso de necesidad y gestionar las posibles consecuencias de la intensa actividad sísmica, tras varios temblores ayer.

La Universidad de Atenas registró hasta 14 mil temblores entre el 26 de enero y 9 de febrero en la zona de las islas de Santorini, Amorgos, los y Anafi.

La intensa actividad telúrica que intriga a los científicos no ha provocado daños ni heridos, pero miles de personas abandonaron la turística isla de Santorini y las escuelas estarán cerradas hasta el viernes.

Amorgos, que tiene menos de 2 mil habitantes permanentes, es considerado un terreno con menos riesgos debido a su geografía rocosa y a que tiene una menor densidad de construcción que Santorini.

Los científicos afirman que esta actividad sísmica no tiene precedentes desde que comenzaron los registros en 1964.

Piden comenzar ya la reconstrucción de Gaza

AGENCIAS

CAIRO, EGIPTO.- El presidente de Egipto, Abdelfatá al Sisi, y el rey de Jordania, Abdalá II, pidieron ayer iniciar "de inmediato el proceso de reconstrucción en la Franja sin desplazar al pueblo palestino".

La urgencia viene dada por los reiterados anuncios del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de que asumirá el control de Gaza una vez acabe la guerra para deportar a la población y construir un resort.

Al Sisi anunció que no acudirá a la Casa Blanca si el estadounidense insiste en ese plan, confirmaron fuentes egipcias a la agencia Reuters. Ambos mandatarios conversaron el 1 de febrero y plantearon una posible reunión. Desde entonces, la escalada de amenazas de Washington ha elevado el temor a que el alto el fuego vigente entre Israel y Hamas salte por los aires.

Los países mediadores "trabajan intensamente" para que la tregua no fracase, en medio del rechazo generalizado a la propuesta de Trump de que la milicia libere el sábado a los 76 rehenes que quedan en la Franja.

El ministro de Defensa israelí, Israel Katz, aseguró que si Hamas no cumple ese plazo, se desatará una nueva guerra en Gaza que permita llevar a cabo el resort de Trump.



Los países mediadores "trabajan intensamente" para que la tregua no fracase.

12 Jueves 13 de febrero de 2025

DIARIO DE COLIMA

ORDEN PÚBLICO



FSTRATEGIA

La Secretaría de Seguridad Pública del Estado lle vó a cabo una Feria Informativa en la Secundario Técnica No.4 "Guillermo Uribe Bazan"; se aborda ron herramientas para toma de decisiones aser tivas; temas de prevención, autocuidado.

POLICÍA ESTATAL

Los capturan por intento de robo con violencia

Los acusados despojaron a una mujer de la tercera edad de las llaves de su camioneta, en la que intentaron huir pero no lograron encenderla

REDACCIÓN

La Secretaría de Seguridad informó que, en coordinación con elementos de la Semar, detuvieron a dos sujetos, como probables responsables de un intento de robo con violencia, en Colima; uno de los detenidos fue identificado como policía auxiliar de Villa de Álvarez.

Los hechos ocurrieron alrededor de las 10:30 de la mañana de ayer miércoles, en el estacionamiento de una tienda comercial, ubicada en la aveni-



Los hombres, tras ser arrestados, fueron puestos a disposición de la Fiscalía General del Estado, para determinar su situación legal.

da Felipe Sevilla de Río, cuando dos sujetos abordaron a una mujer de la tercera edad y, con violencia, la despojaron de las llaves de su vehículo, en la que posteriormente intentarían huir sin éxito, debido a que no lograron poner en marcha la camioTestigos que presenciaron el atraco reportaron los hechos a las autoridades y con la información proporcionada y un operativo por la zona, elementos de la Policía Estatal y de la Semar localizaron y detuvieron a los dos presuntos responsables.

Los dos sujetos fueron puestos a disposición de la Fiscalía General del Estado (FGE), para determinar su situación legal.

Tras el arresto, se dio a conocer que uno de los detenidos pertenecía a la Policía Auxiliar de Villa de Álvarez, por lo que la

ACLARACIÓN

Seguridad Pública de Villa de Álvarez informó que uno de los detenidos no es elemento de dicha corporación, sino que fue contratado como trabajador eventual, para apoyar durante los Festejos Charrotaurinos del municipio

Dirección de Seguridad Pública de dicho municipio aclaró que el sujeto no es Policía Municipal Acreditado adscrito a dicha dependencia, sino que fue contratado como trabajador eventual, para labores de apoyo durante los Festejos Charrotaurinos de Villa de Álvarez.

Además, detallaron que su contratación se dio luego de que el comité de selección creado para realizar esas contrataciones, verificara que cumplió con todos los requisitos establecidos en la convocatoria, entre otros, presentar la carta de antecedentes no penales expedida por la Dirección General del Sistema Penitenciario del Gobierno del Estado de Colima.

Para finalizar, manifestaron su disposición para colaborar en las investigaciones, en especial lo relacionado al trabajador eventual de la corporación.

Por diversos actos delictivos cometidos en este Estado, elementos adscritos a la Fiscalia General del Estado de Colima General del Estado del Estado de Colima General del Estado del Est

Ejecuta Fiscalía siete órdenes de aprehensión

REDACCIÓN

La Fiscalía General del Estado informó que ejecutó siete órdenes de aprehensión, que fueron imputadas, a 7 presuntos infractores de la ley, en del 4 al 8 de febrero de este año. Los delitos por lo que se ejecutaron dichas órdenes fue por desaparición cometida por particulares y vinculados con la desaparición de personas; asociación delictuosa en su modalidad de delincuencia organizada.

También, violación impropia; homicidio calificado; homicidio calificado en grado de tentativa; disparos de arma de fuego; contra la salud, así como robo equiparado.

Desaparecen siete personas en los primeros días del año

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Siete personas han desaparecido en las primeras semanas de este año, según las alertas emitidas por la Fiscalía General del Estado, y están activas debido a que no han sido localizadas.

De estas personas, seis son menores de edad y la mayoría han sido víctimas del delito de sustracción de menores, cometido por el padre o madre.

También, cinco de las víctimas son mujeres, un grupo poblacional más propenso a sufrir el delito de desaparición o sustracción en el estado de Colima.

Con Alerta Alba Activa se encuentra Linda Karen Mozo Andrade de 14 años; desapareció el 22 de enero en la colonia Hidalgo de Manzanillo y la denuncia se interpuso el 7 de



La FGE señaló que hay alertas activas; hay varias víctimas de sustracción de menores

febrero.

En la misma situación se encuentra María Guadalupe Núñez Morán, mujer de 26 años que desapareció en la colonia Cuauhtémoc de Manzanillo, el 5 de enero.

Mientras que con Alerta Amber está el bebé de meses Gael Reyes Nava, quien fue sustraído en Manzanillo por un familiar directo, el 29 de enero de este año.

Además, se emitió esa misma alerta para Oliver Alejandro Decena Jiménez, de 2 años, que fue sustraído por un familiar directo, en la colonia Montellano, en Villa de Álvarez.

También, la menor Camila Galván Aparicio, de 1 año de edad, sustraída el 9 de enero por un familiar directo en la colonia Francisco Villa, en Manzanillo.



aviso. economico es tu oportunidad



COLIMA

AV. 20 DENOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

AGENCIA ADUANAL SOLICITA

TRAMITADOR

Requisitos:

- Estudios mínimos de secundaria
- Con o sin experiencia como Tramitador aduanal

Ofrecemos:

- Prestaciones de Ley y superiores
- Sueldo a tratar en entrevista

INTERESADOS MANDAR SU CV AL CORREO:

■ bolsadetrabajo@condorair.com

Más información: 📞 (229) 934 44 44

auto motores



AUTOMÓVIL HONDA, AUTOMÁTICO '98, \$45,000. INFORMES 312-193-31-10. 312-311-00-96. BUENAS CONDICIONES.

VENDO camioneta NP300, 4x4, dísel, 4 cilindros, estándar, 2011. Tel.312-109-21-40.

bienes raices



TRASPASO casa, colonia Ecogranja, \$110,000. Pago mensual \$2,100. Informes: 312-106-19-05.

VENDO bonita casa, dos recámaras, espaldas de Av. Benito Juárez. 312-314-13-09.

VENDO local comercial céntrico, 800m2 construcción, calculado para segundo nivel. 312-314-13-09.



RENTO cuarto amueblado para estudiante, preferente mujer. Colonia El Porvenir, Albañiles #534. Tel-312-109-21-40.



LOTE campestre 400m2, servicios, 30 minutos de colima, \$43,000. Tomo carro. 312-169-82-11. Sra. Rodríguez.

VENDO 60 hectáreas para ganado pegadas a Tepames, escrituras. 312-314-13-09.

empleos





CARNICERÍA El Torreón solicita chicharronero, con experiencia, \$3,000 semanal + desayuno gratis. Informes 312-121-33-48.

CARNICERÍA El Torreón solicita chofer/repartidor, con licencia vigente del edo. Colima. Solicitud elaborada en Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio. \$2500 semanal + prestaciones de ley + desayuno gratis.

CARNICERÍA El Torreón solicita carniceros, con experiencia, \$3,500 semanal más desayuno gratis. Informes 312-121-33-48.

CARNICERÍA el Torreón solicita despachadoras, con experiencia, \$2,200 semanal más desayuno gratis. Informes 312-121-33-48.

TORREONMARKET solicita ayudante de frutas y verduras, con experiencia, \$2000 semanal + desayuno, vacaciones y aguinaldo. Llamar al 312-121-33-48.

TORREONMARKET solicita cajera de punto de venta, con experiencia, \$2,000 semanal, apoyo para transporte, desayuno gratis, vacaciones, aguinaldo. Llamar al 312-121-33-48.





CONSTRUCCIÓN de norias, mantenimiento, rehabilitación, se localiza el agua. 312-101-31-57.



VIAJES Vicky, martes a domingo. Zapotlanejo, Tonalá, Medrano, Centro Guadalajara. Talpa 22 febrero. Informes Cel.312-310-28-27, 312-317-28-91, 312-311-11-68, 312-311-49-57.

UNE LOS PUNTOS



S	U	D	0	K	U			
2	6		5			4	8	
				6				
8			3			6	7	5
	4		2	5				
9		2	4					6
		5			9	8		
	2			4			9	7
				7		3		
7	9			1		2	5	8

Dalái Lama





Buda
Budismo
Encarnado
Espiritual
Forjado
Gobierno
Maestro
Nobel
Obtiene
Océano
Paz
Premio
Tibet
Tierra
Título

DIARIODE COLIMA 14 Jueves 13 de febrero de 2025

FINANZAS





La analista pronosticó un año de alta inestabilidad económica.

Persiste riesgo de perder grado de inversión: **Templeton**

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Nadia Montes de Oca, estratega de inversión de Franklin Templeton, advirtió que México está cerca de perder el grado de inversión, y el comportamiento de los mercados financieros ya refleja ese riesgo.

"Estamos muy cerca de perder el grado de inversión, es un riesgo que ya se está viendo y más allá de hablar acerca de los planes, presupuestos y demás, simplemente si vemos los datos, el mercado ya lo está pensando", comentó en una conferencia en línea.

Explicó que el país tiene una tasa alta para su calificación crediticia, lo que indica que el mercado duda de su solvencia.

Señaló que los principales problemas económicos de México este año provendrán de las políticas de Estados Unidos, en particular de los aranceles del 25 % impuestos por el presidente Donald Trump.

Según Montes de Oca, Trump usa los aranceles como herramienta de negociación política y no como una medida económica efectiva, lo que genera volatilidad en los merca-

La analista advirtió que México no tiene margen para soportar estas tarifas y pronosticó un año de alta inestabilidad económica.

CON GASOLINEROS

Van por acuerdo para poner límite al precio de la gasolina

PAN presenta iniciativa para reducir 50 por ciento el Impuesto Especial aplicado a los combustibles

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo informó ayer que firmará un acuerdo "voluntario" con gasolineros para topar la gasolina hasta 24 pesos por litro.

En la conferencia matutina de ayer, en Palacio Nacional, la mandataria federal explicó que están avanzando en un acuerdo con los gasolineros, ya que el objetivo es que el precio de la gasolina no suba de 24 pesos el litro, considerando la inflación.

Además, aclaró que desde 2018, en comparación a 2024, hay un precio "constante" por lo que los hidrocarburos no han aumentado.

"(...) Entonces, incluso como porcentaje del gasto de las familias, dado que ha aumentado más el salario, pues ya representa menos el costo de la gasolina", refirió,

Añadió que en los sexenios



La presidenta señaló que el objetivo es que el precio no suba de 24 pesos el litro.

de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto subieron las gasolinas en términos reales por lo que hubo gasolinazos.

"(...) Nosotros esperamos que, en unas 2 semanas, más o menos, ya estemos firmando con todos los gasolineros, pues que sería muy bueno, porque es un acuerdo voluntario para que no suba de 24 pesos", comentó la presidenta.

Sobre la propuesta del PAN de una reducción del IEPS del 50 por ciento a las gasolinas, Sheinbaum dijo que es "hipocresía" y que dijeron que estaban a favor de los programas sociales en la campaña electoral, y era todo lo contrario.

"Ahora es una propuesta muy demagógica, porque en realidad nunca han estado de acuerdo con eso", señaló la mandataria.

La víspera, los grupos parlamentarios del PAN en la Cámara de Diputados y en el Senado finalmente presentaron una iniciativa de ley para reducir 50 por ciento el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) aplicado a la gasolina.

Fue la tarde del 11 de febrero cuando las y los legisladores usaron la tribuna para señalar que la reducción del IEPS es una medida urgente, pues México tiene una de las gasolinas más caras del mundo.

Nosotros esperamos que, en unas 2 semanas, más o menos, ya estemos firmando con todos los gasolineros"

Claudia Sheinbaum

Como ejemplo, la senadora Verónica Rodríguez Hernández señaló que en Estados Unidos el precio es hasta un 30 por ciento menor.

Al grito de la consigna "¡Gasolina barata, ya!", las y los panistas pidieron discutir la iniciativa. "Morena y López Obrador prometieron en campaña bajar la gasolina a 10 pesos" y "Es hora de saber si, en efecto, Morena y su mayoría están con el pueblo", argumentaron.

El proyecto fue anunciado por Jorge Romero Herrera, dirigente nacional del partido, quien advirtió a Morena y sus aliados que "no soltarán el

EUA impondría aranceles de hasta 50% a México

CIUDAD DE MÉXICO.- Estados Unidos impondrá un arancel del 50 por ciento a las exportaciones de aluminio y acero provenientes de México y Canadá, debido a la combinación de dos tasas del 25 por ciento, según informó un funcionario de la Casa Blanca.

México y Canadá afrontarán tarifas más altas que otros países exportadores de aluminio y acero a EUA, quienes solo estarán sujetos al gravamen del 25 por ciento anunciado por Trump esta semana.

Estos aranceles del 25 por ciento a nivel global, que supon-

AGENCIAS drán un 50 por ciento para México y Canadá, entrarán en vigor el 12 de marzo, según figura en el texto de las órdenes ejecutivas que firmó Trump el lunes.

> La razón por la que México y Canadá tendrán que pagar un 50 por ciento en exportaciones es que el arancel del 25 por Afrontarán tarifas más altas que otros ciento al aluminio y al acero se sumará a otra tasa del 25 por ciento sobre bienes mexicanos y canadienses que entrará en vigor el 4 de marzo.

En un principio, Trump tenía intención de imponer la semana pasada ese 25 por ciento de aranceles generales a México y Canadá, pero luego dio marcha atrás y decidió posponerlo un



mes, hasta el 4 de marzo, debido a que llegó a un acuerdo con líderes de esos países para reforzar el control fronterizo y frenar el tráfico de fentanilo y la llegada de migrantes.

Sin embargo, si no se consigue posponer más la aplicación de esos aranceles a todos los bienes mexicanos y canadienses en general, el aluminio y el acero de esos dos países estarán sujetos a una tasa del 50 por ciento.

Canadá es el principal origen del acero importado por EUA seguido de México. En cuanto al aluminio, Estados Unidos obtiene casi dos tercios de su suministro de Canadá.

DIARIODE COLIMA Jueves 13 de febrero de 2025 15

DEPORTES





PIDE PACIENCIA

en donde no ha podido ser campeón de la Liga de Pumas, pide paciencia a los aficionados

AUMENTAN EL NUMERO DE EQUIPOS EN LIGA DE FUTBOL INCODE

Sindicato Ciapacov busca unirse a Futbol Intersecretarial



Sindicato de Gobierno, de los equipos seguros para la Liga de Futbol Incode-El Atracadero.

Acudió un representante del Sindicato Ciapacov a la sesión del lunes por la noche a solicitar informes para que su equipo se una al torneo, esto deja la expectativa el número de equipos que jugaran esta temporada

RAMÍREZ PULIDO

La liga de futbol INCODE "Intersecretarial-El Atracadero", puede tener 10 equipos para la Temporada 2025, pues el

lunes por la noche acudió un representante del equipo "Sindicato Ciapacov" a pedir informes y mencionar que su intención es unirse a este Tor-

Así lo dio a conocer el pre-

LA CTIVIDAD CONTINÚA

Los juegos de pretemporada continuarán este sábado en vísperas de la campaña 2025

sidente de la Liga, Rigoberto "Chato" Ávila, quien espera concretar esta incorporación. Además, dijo que los juegos de pretemporada continuarán este sábado en vísperas de la campaña 2025.

Dos encuentros serán a las 10 de la mañana, Sindicato de Gobierno enfrentará a Poder Judicial, en el Estadio Colima, mientras que SNTE 39 recibirá la visita del SNTSA 30, en el campo de los mentores, en la escuela de Talentos.

Cierran a las 11 de la mañana, Ramírez Sport contra Secretaría de Educación y Cultura, en el campo del Infonavit. Al mismo tiempo, se recuerda a los equipos que deseen participar, presentarse a la sesión del próximo lunes, a las 7 de la noche, en la Primaria Heliodoro Silva Palacio, de la Colonia Fovissste.

Citrojugo rompe su buena racha al empatar con San Miguel

RAMÍREZ PULIDO

Citrojugo corre peligro en el Futbol Veteranos de Villa de Álvarez SF Sport, pues se buscará al tercer lugar del campeonato, SF Sport, este sábado en la Jornada 15 del campeonato regular. Los líderes del Torneo vieron cortada su racha de triunfos, luego de empatar 3-3 con San Miguel el pasado fin de semana.

El duelo entre SF Sport y el cuadro limonero, será este sábado a las 5 de la tarde, en el Carlos Sentiém de Quesería, Citrojugo es líder invicto con 37 unidades, mientras que su rival en turno cuenta con 34, está empatado con San Miguel, pero estos con una mejor diferencia de goles.

LA JORNADA

El resto de la Jornada comenzará mañana, y saltarán al terreno de juego, Chigüilines ante San Joaquín, a las 8 de la noche, en la Uni-



SF Sport recibirá al superlíder de la Liga de Futbol Veteranos de Villa de Álvarez.

dad de Coquimatlán, mientras que a las 8:30, Sindicato de Villa de Álvarez contra Necaxa, en el José

Reanudan el sábado, a las 15 de la tarde v medirán fuerzas con Dragones y Tortas Turok, en el Luis Gaytán Cabrera, mientras que a las 4:30, Cofradía de Suchitlán recibirá en su campo a Villa de Álvarez.

Sumincol enfrentará a Muertos F.C, a las 6 de la tarde, en el José Luis Mañón. Cerrando a las 8 de la noche, San Miguel frente a El Chanal, en el Estadio Colima; descansa Real Manrique.

EL PASADO

fin de semana, Citrojugo vio su racha manchada al empatar con San Miguel en la Fecha 14

NÚMEROS

En cuanto a las estadísticas luego de 14 Jornadas, Citrojugo es líder con 37 puntos; San Miguel y SF Sport, 34; Muertos F.C, 27; Real Manrique, 23; Sumincol, 22; Chanal y Villa de Álvarez, 21; Chigüilines y Necaxa, 13; Deportivo Tortas Turok, 10; San Joaquín y Dragones, 9; Sindicato de Villa de Álvarez, 7; Cofradía de Suchitlán, 6.



Mañana se jugará toda la Jornada del Futbol Juvenil A.

Séptima Jornada del Torneo de Liga de Futbol Juvenil "A"

RAMÍREZ PULIDO

Mañana se jugará la séptima Futbol Juvenil "A", donde Chivas Centenario y Villa de Álvarez marchan como líderes con 6 triunfos en fila, 18 unidades e invictos.

Uno de los encuentros de esta Fecha ya se jugó y lo ganó Pachuca Colima 7-2 a Cofradía. Por otro lado, la actividad del viernes comenzará a las 4 de la tarde, con el choque entre Citrojugo e Imperio, en campo de los tecomenses.

Fray Pedro y Loros de la Universidad de Colima se verán las caras a las 4:30 de la tarde, en uno de los campos del Fray Jornada del Torneo de Liga de Pedro, mientras que a las 4:45 chocarán Deportivo Los Suchis ante el superlíder, Chivas Centenario, en la Unidad Deportiva de los "Brujitos".

> La actividad llegará a su fin a las 4:45 con el partido entre San Miguel y Cafisa Comala, en la Unidad Gustavo Vázquez Montes. El duelo entre San Jerónimo y Villa de Álvarez, otro de los líderes e invicto, quedó pendiente.

ETAPA MUNICIPAL

Arrancan Juegos Deportivos Escolares Colima 2025

AMPLIA PARTICIÓN

Se proyecta la participación de alrededor 71 mil estudiantes de educación básica.

Comienzan los Juegos Deportivos Escolares § de Educación Básica Colima 2025, mismos que buscan fomentar el deporte, lo valores y abonar en la salud mental de los jóvenes participantes

MUÑOZ ZÁRATE

Inició la etapa municipal de los Juegos Deportivos Escolares de Educación Básica, Colima 2025. Este evento busca promover la práctica de deportes y la actividad física entre la comunidad estudiantil.

La inauguración fue liderada por Adolfo Núñez González, mismo que reconoció la suma de esfuerzos de las instituciones educativas y deportivas, al unirse para realizar este evento, que además de promover el deporte, también fomenta valores como la sana convivencia, el respeto, la empatía y solidaridad, sin olvidar que fortalece la salud mental.

Núñez comentó que, en un periodo de 2 días, alumnos de primaria de los 10 municipios podrán acudir a competencias de atletismo, basquetbol, futbol, voleibol, balonmano, bád-



Núñez resaltó que estás actividades forman parte del enfoque humanístico y de bienestar de la Nueva Escuela Mexicana.

minton y ajedrez.

En lo sucesivo, ocurrirá lo mismo con el nivel secundaria. Existe una proyección de participación de alrededor 71 mil estudiantes en las tres etapas de Zona Escolar, Municipal y Estatal.

Este evento es apoyado por varias instituciones como lo son: Congreso del Estado, Secretaría General de Gobierno, Oficina de Representación de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delegación del

Bienestar, DIF Estatal, Instituto Colimense del Deporte (Incode) y Universidad de Colima, personal de supervisión, técnico-pedagógico, docente, de entrenamiento, madres y padres de familia y personas tutoras.

Kevin Munguía Valdovinos se une al Atlas en la Sub-14

RAMÍREZ PULIDO

El Club Deportivo Villa de Álvarez continúa siendo un semillero de jóvenes futbolistas, que han firmado con categorías menores de equipos que militan en la Liga MX, tal es el caso de Kevin Munguía Valdovinos, quien hace unos días firmó con el Atlas del Guadalajara para la categoría Sub-14.

A pesar de ser originario de Ciudad Guzmán, Kevin venía, junto con sus padres a Colima, por cuestiones de trabajo y una vez aquí, sus progenitores lo llevaron al Club Deportivo Villa de Álvarez, en donde obtuvo su formación, transformación y calidad de juego, siendo entrenado por Miguel La Sopa Rebolledo y logrando cinco títulos oficiales en la categoría 2011.

Ahora Kevin buscará escribir una historia más en su palmarés, luego de firmar con el Atlas Sub-14.



Kevin firmó con las fuerzas básicas del cuadro tapatío para la Sub-14; él es originario de Ciudad Guzmán, pero cobijado por el Club Deportivo Villa de Álvarez.



Con un total de 15 juegos, se realizará la cuarta jornada de la Liga Estatal de Voleibol Varonil Libre.

Incode lleva a cabo la cuarta jornada de la Liga Estatal de Voleibol Varonil

RAMÍREZ PULIDO

Con un total de quince juegos, ocho de segunda fuerza y cinco de intermedia se realizará la cuarta jornada de la Liga Estatal de Voleibol Varode la Unidad Deportiva "José María Morelos y Pavón" en la capital del estado a partir de las 4 de la tarde.

La programación quedó de la siguiente manera, en la categoría de Segunda Fuerza, el equipo DK con doble juego enfrentará a los Cuervos, a las 4 de la tarde, los Búhos, a las 5; Loros confrontará a Jamaica,

VOLEIBOL VARONIL

En las instalaciones de la Unidad Deportiva "José María Morelos y Pavón", a partir de las 4 de la tarde se realizará la cuarta jornada

nil Libre, en las instalaciones a las 6, así como Pumas contra Búhos, a las 7 de la noche, mientras que los Gladiadores contra Jamaica, a las 8 de la noche en el Auditorio Multifuncional; asimismo, Deportivo Linces Colima enfrentará a Lobos, a las 4 de la tarde, La Caja contra Panteras, a las 5 de la tarde y los Pumas contra Panteras 10-11, a las 6 de la tarde, en el Gimnasio Paralímpico.

En la categoría Intermedia, la Selección de Charros Manzanillo jugará doble encuentro contra Panteras, a las 4 de la tarde y los Chilaquiles de Ciudad Guzmán, a las 6, Jamaica contra Cuervos, a las 5 de la tarde, así como Indeco Albarrada A contra La Caja, a las 7 de la noche, asimismo, Indeco Albarrada B contra Chilaquiles de Ciudad Guzmán, a las 8 de la noche en el Auditorio "Porfirio Gutiérrez Romero".

En la categoría Libre cerrarán la jornada los equipos de DK contra Panteras a las 7 de la noche y San Francisco contra Lobos a las 8 de la noche, en el Auditorio Paralímpico.